



A 43 años de su muerte: el legado antártico del Presidente Eduardo Frei Montalva

El 22 de enero se conmemoraron 43 años de la muerte del exPresidente Eduardo Frei Montalva, figura clave en la consolidación de la presencia chilena en la Antártica. Su legado, marcado por su viaje al continente blanco en 1969, reafirmó la soberanía y fortaleció la cooperación internacional. La Base Presidente Eduardo Frei Montalva, inaugurada durante su mandato y rebautizada en su honor en 1990, sigue siendo un símbolo de su compromiso con un territorio que cada vez más juega un rol estratégico en la geopolítica mundial.

Por Tomás Ferrada Poblete

La Antártica ha sido, desde hace siglos, un territorio de interés para la humanidad debido a su misterio, sus paisajes helados y su relevancia científica. Para Chile, este territorio es más que un área por descubrir: es una pieza fundamental de su soberanía, aún más en el siglo XXI, y un punto clave para trabajar junto a otras naciones.

En este contexto, el Presidente Eduardo Frei Montalva, que gobernó Chile entre 1964 y 1970, desempeñó un papel crucial en el fortalecimiento de los vínculos de Chile con el continente blanco. Durante su mandato impulsó políticas que consolidaron la presencia chilena en la región y reforzó el compromiso con la investigación científica y la colaboración global, dejando un legado perdurable en la actualidad.

Si bien la relación de Chile con la Antártica data desde el siglo XIX, la reclamación de soberanía comenzó oficialmente el 6 de noviembre de 1940, cuando el Presidente Pedro Aguirre Cerda promulgó el Decreto Supremo N°1747, que definió los límites del Territorio Antártico Chileno. Este acto marcó el inicio de un esfuerzo sistemático por afirmar la soberanía chilena en el continente blanco. Desde entonces, el país se abocó a establecer una presencia permanente en la región, inaugurando su primera base, denominada Soberanía, en 1947, y sumándose posteriormente al esfuerzo internacional de cooperación científica.

El Tratado Antártico, firmado en 1959 por doce países, incluido Chile, fue un hito en la historia del continente. Este acuerdo convirtió a la Antártica en un símbolo de paz y colaboración, congelando las disputas territoriales y promoviendo el uso del territorio exclusivamente para fines pacíficos. Es así como el país comenzó a aplicar una política de desarrollo científico en la Antártica, siendo uno de los principales puentes en-



El Jefe de Estado arribando al Territorio Antártico Chileno. Fue el segundo Mandatario en hacerlo tras Gabriel González Videla.

tre el continente americano y el continente blanco.

La política antártica de Frei Montalva

Durante la década de 1960, el Presidente Eduardo Frei Montalva dio continuidad y profundidad a esta política antártica, impulsando pro-

Durante la década de 1960, el Presidente Eduardo Frei Montalva dio continuidad y profundidad a la política antártica, impulsando proyectos que consolidaron la presencia chilena en el continente blanco. En 1965, declaró el Día de la Antártica Chilena, resaltando la importancia de este territorio para el país

yectos que consolidaron la presencia chilena en la región. En 1965, declaró el Día de la Antártica Chilena, resaltando la importancia de este territorio para el país.

"Creo que es importante que el Presidente de la República visite la Antártica y las bases que Chile tiene en esa región, que están destinadas a afirmar la soberanía del país y la cooperación que mantenemos en esa zona con las naciones amigas que tienen también bases de investigación científica del más alto interés para toda la humanidad", afirmó el entonces Mandatario desde Puerto Montt antes de llegar a Punta Arenas, a fines de enero de 1969 para emprender rumbo al territorio antártico.

El viaje de 1969

El viaje de Eduardo Frei Montalva al continente blanco, realizado a principios de febrero de 1969, marcó un momento significativo en la historia de la presencia chilena en la Antártica. Este recorrido reafirmó la soberanía nacional sobre el continente blanco, y Frei se transformó en el segundo Jefe de Estado chileno en pisar territorio antártico, tras Gabriel González Videla en 1948.

El periplo comenzó como parte de una extensa gira por el sur de Chile, que incluyó visitas a las entonces provincias de Llanquihue, Chiloé, Aysén y Magallanes, antes de dirigirse hacia la Antártica. Durante esos días, Frei Montalva inauguró obras públicas importantes, como viviendas en el lago Chapo, un matadero frigorífico, el Hospital de Calbuco y el Canal 6 de Punta Arenas, hoy la red austral de TVN.

El 3 de febrero de 1969, Frei Montalva y su comitiva abordaron el navío Aquiles en Puerto Williams, para iniciar la travesía hacia la Antártica. Las condiciones climáticas adversas obligaron al grupo a esperar 20 horas antes de cruzar el turbulento mar de Drake. Finalmente, el 6 de febrero, el Presidente llegó a la Bahía Fildes, siendo el primer Mandatario en pisar la base antártica de la Fuerza Aérea Chilena.

En bahía Fildes, recorrió las



La portada de La Prensa Austral del 1 de febrero de 1969 anunciando la llegada del Mandatario a Magallanes.

Foto: Casa Museo Eduardo Frei Montalva

Con mal tiempo Frei sigue cumpliendo visita antártica

La Velcha vendría como buque escuela presidencial cuando se acabe hoy regreso a continente



La mala suerte acompañó al Jefe de Estado en su gira por la Antártica. El mal tiempo retrasó y alteró el itinerario del Jefe de Estado. Las complicaciones derivaron en que llegara 2 días después de lo originalmente planeado de vuelta a Punta Arenas.

El mal tiempo retrasó y alteró el itinerario del Jefe de Estado. Las complicaciones derivaron en que llegara 2 días después de lo originalmente planeado de vuelta a Punta Arenas.

instalaciones del Centro Meteorológico Antártico, aún en construcción, y luego siguió su viaje hacia bahía Soberana, donde visitó la Base Naval Arturo Prat, conmemorando su 22º aniversario con la tripulación. "¡Qué grande es Chile, qué hermoso es Chile, Viva Chile!", enunció el Mandatario en la celebración.

Nuevamente las condiciones meteorológicas complicaron los desplazamientos y

obligaron a modificar el itinerario. Aunque se planeaba visitar la Base Bernardo O'Higgins y la Base Pedro Aguirre Cerda, las tormentas impidieron estos encuentros. En su lugar, la delegación recaló en bahía Paraíso para un breve paso por la Base Gabriel González Videla.

El 8 de febrero, el Aquilines emprendió el regreso a Puerto Williams, enfrentando fuertes vientos durante el trayecto. La comitiva fi-



La gira de Frei incluyó visitas a las actuales regiones de Los Lagos, Aysén y Magallanes.

nalmente retornó a Santiago el 10 de febrero. Pese a las limitaciones impuestas por el clima, Frei Montalva concluyó que el propósito del

viaje había sido cumplido: reafirmar la soberanía chilena en la Antártica, fortalecer la presencia científica y dar

continuidad a los compromisos internacionales asumidos por el país tras la firma del Tratado Antártico.

[> Sigue en la P4](#)



El Presidente Frei Montalva recorriendo la calle Borjes en su visita a Punta Arenas en 1969.

COPIA MUSEO EDUARDO FREI MONTALVA



Viene de la P3

El 3 de febrero de 1969, Frei Montalva y su comitiva abordaron el navío Aquiles en Puerto Williams, para iniciar la travesía hacia la Antártica. Las condiciones climáticas adversas obligaron al grupo a esperar 20 horas antes de cruzar el turbulento mar de Drake. Finalmente, el 6 de febrero, el Mandatario llegó a la bahía Fildes, siendo el primer gobernante en pisar la base antártica de la Fuerza Aérea de Chile



El Presidente Frei visitó la ciudad en tres oportunidades durante su mandato: 1967, 1968 y 1969. En la foto, el Mandatario junto al intendente de Magallanes, Mateo Martinić Beros, en el desfile en la Plaza de Armas de Punta Arenas.

CENTRO METEOROLOGICO SE INAUGURO EN ANTARTIDA

SANTIAGO. 7 (Cobal).— Este mañana a las 11 horas se inauguró el Centro Meteorológico Antártico ubicado en la Isla Rey Jorge, en el continente blanco. Se denominará Centro Meteorológico Presidente Frei.

Se dijo además que en la Isla Rey Jorge existen vastas áreas donde se levantarán instalaciones nuevas, entre las cuales se cuentan antenas de comunicación que servirán para que el Centro se comuniquen con Santiago, Punta Arenas

entre las cuales hay británicas, argentinas, soviéticas y norteamericanas. Los informes meteorológicos del Centro Antártico llegarán también a Nueva Zelanda.

El Centro chileno contará también con un radioluz encargado de dirigir la navegación marítima y aérea en dicha zona, premunido de equipos electrónicos modernos.

Su dotación está compuesta por 18 expertos de la Fuerza Aérea que sirven al mando del co-

El 7 de marzo se inauguró oficialmente el Centro Meteorológico Eduardo Frei Montalva.

La Base Presidente Frei Montalva

La tranquilidad del paisaje antártico se vio abruptamente interrumpida el 4 de diciembre de 1967, cuando una erupción volcánica en isla Decepción irrumpió el normal funcionamiento de la Base Presidente Pedro Aguirre Cerda. El asentamiento antártico debió ser evacuado y por fortuna ningún connacional falleció, sin embargo, la parcial destrucción obligó a las autoridades a buscar un nuevo lugar donde instalar el Centro Meteorológico Antártico que allí operaba.

Este nuevo asentamiento se ubicaría en la isla Rey Jorge, dentro del archipiélago de las Shetland del Sur. Este lugar, seleccionado por su accesibilidad y cercanía al continente americano, sería la futura Base Aérea Antártica de la Fach, cuya construcción comenzó en 1968. Allí se instalaría el nuevo Centro.

Durante su visita a la Antártica en febrero de 1969, el Presidente recorrió las instalaciones en construcción. Aparte del Centro Meteorológico, la infraestructura incluía un pabellón de servicios, áreas de telecomunicaciones y refugios de emergencia.

Se inauguró oficialmente el 7 de marzo de 1969, sólo un mes después de la visita del Mandatario, como Centro Meteorológico Eduardo Frei Montalva.

Al ampliarse las instalaciones se llamó "Base Teniente Rodolfo Marsh", manteniendo el centro meteorológico su nombre original. Sin embargo, en 1990, todo el conjunto pasó a llamarse Base Presidente Eduardo Frei Montalva.



El Presidente Frei tocando "la pata del indio" en la Plaza Muñoz Gamero, antes de abandonar la ciudad.